
C 未来用手机下单
无人机送饮料到你面前

构建起“虚实相生”的地球A

对于大众来说，低空经济的未来会
带来何种效益？对此，张立认为，未来
的出行、日常巡场、物流配送、文艺传
媒等都会出现很多的应用场景。

“京东和顺丰已经开始用无人机进
行物流配送，通过与无人车的配合，已
经形成了比较成熟的模式，尤其是在针
对偏远地带的物流配送上，其带来的成
本效益非常明显，因此，物流一定会是
未来无人机应用的重要场景之一。”

想想看，如果你在路上突然想喝饮
料，直接在手机上下个单，过一会儿无人
机就将饮料送到你的面前，这种服务提
供的不只是商品的价值，还有情绪价值。

张立介绍说，南京的长江流域上有
个江上服务区，原先物资配送需要靠人
力和船，但是现在已经采用了无人机，
运输成本从原本的上千元直接降到了
二三十元。

无人机或许还将改变旅游的形
态。“将会出现这样一种模式，人们可
以在数字地图上，通过无人机的实时画
面，完成对景区的‘游览’。”张立说道。

随着低空经济的兴起，无人机配送、载人无人机
等创新服务正在悄然进入大众的日常生活。未来，
众多无人机在空中频繁穿梭，将是“谁”在规划着它
们的飞行线路，又如何保障低空飞行的安全？近日，
由广州市科学技术局主办，广东科学中心、羊城晚报
社联合承办的珠江科学大讲堂130讲，特意邀请了
中科星图首席科学家张立为大家作《数智低空大脑
——空天信息赋能下的低空经济创新平台》的科普
讲座，深度解析数智低空大脑如何保障空域安全以
及低空经济在各行业的应用案例。

“低空经济的核心是要保障其安全
性。”张立指出。虽然空中看起来没有
什么障碍，但实际上却有着各种各样
的限制，例如高层的建筑物、植被、起
伏的山峦以及禁飞区，因此，无人机并
不是想飞哪就飞哪。

“低空飞行其实也有‘路’的概念，
如同汽车在道路上行驶一样。”张立说，
与地面道路不同的是，空中的“路”是立
体分层的，因此要保障安全飞行，首先
要构建起低空经济的数字化基础设施。

这一基础设施从广义上来说，既包
括了无人机技术、地面起降场、城市空
中运输网络等，还包含空域划分规则、

飞行管理规则、航空器管理规则等完
整的标准规范。低空安全保障则包括
数字空运、航路规划、情报服务、通讯
服务等内容。

张立表示，要保障低空安全，要从
数据支撑、空间感知和全量网格计算
三方面下功夫建设对地观测网。

“对地观测网是虚实相生的，‘虚’指
的是，利用各种观测手段，构建起一个虚
拟的地球。‘实’指的是真实地球中生物、
岩石、水、电磁和大气五大圈层的数据。
整体加起来就包含了10个圈层的数据，
形成一个虚实相生的地球。”

张立介绍，也有人提出还要加入人

类活动的信息——人文圈层，建立包含
11个圈层的数据。有了这样的数据之
后，将其聚合到超级计算机上，通过云
上的服务，为低空经济服务。

“‘低空数智大脑’实际上是把我
们在航天航空领域掌握的所有能力，
在云端为大众提供服务。”在这样的数
智化地球上，只要简单地画个圈，就可
以获得选择区域中的各种数据。

“这个大的数据底座支撑起了数智
低空大脑。而其总体思路，就是通过
感知、运营服务和飞行场景的打通，让
整个低空飞行场景能够有序安全地运
营。”张立说。

“万一无人机出故障怎么办？如果
掉下来，首先要保证不能砸到地面的人
和财物，所以在进行航线规划时，也会
更多地沿着地面的水系、植被等通道去
设计飞行线路。这样的安全性支撑，实
际上就来自于各种各样的数据。”

此外，天气情况同样是要被格外重
视的因素。张立说，以往的天气预报是
高空式、大范围的预报，而低空飞行需
要的是更精准的、小范围的短（期）临
（时）预报，数智低空大脑就可以做到从
25公里范围 1小时至局部 100米 15分
钟的预报，对于低空强对流同样可以通
过模型进行精确计算，这对于低空飞行
的安全性来说非常重要。

“未来，这种能力将会结合到具体
的产品中，就如同使用导航地图一样，
只需要设置起点和终点，无人机就可以
被告知，哪里在下雨不能飞，哪里有强
风不能去。规避这些风险因素之后，形
成一条安全可靠的航线。”

此外，还需要保障低空飞行时电磁
环境的安全性。

“我们还要考虑各种黑飞行为的存

在，例如，曾经有个机场，3次探测到附
近有无人机在飞行，但是没有找到这架
飞机，因此导致了上百架航班的延误。”
面对这种威胁，数智低空大脑通过电磁
卫星以及地面设备，可以及时发现黑飞
行为，并及时介入。

“我们的地面设备能够覆盖 10 公
里范围，它的优点是被动式运行，也就
是说，它本身并不发射任何电磁波，但
是却可以探测发现附近的电磁波。只
要无人机有电磁信号，就可以及时锁定
无人机和飞手的位置。”

张立介绍说，通过多年来在通用航
空领域的探索和建设，中科星图提供了
许多用于低空交通服务的软件、平台和
功能，可以对空域、飞行活动、低空态势
进行完整的监控，并且已经覆盖了飞行
前至飞行后的全流程，让飞行服务更加
完善。而且，对于空域的量化是网格化
的，将核心信息叠加到空域中，能够提高
低空空域的分析能力。

“航线规划是全自动的，而且未来的
无人机飞行会以全自动规划为主，如果靠
人来驾驶，其管理难度会变得非常大。”
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羊城晚报讯 记者马灿报
道：10月 28日，本报A3版以《家
里自来水菌落总数超标！物管：
已制定整改措施》为题，报道了
海珠区翠园小区业主投诉饮水
问题，引起有关部门高度关注。
近日，广州自来水公司给羊城晚
报记者回函称：小区物管自行取
样送检，业主仍有质疑，“目前，
经自来水公司协助再次检测，水
质合格”。

水质异味源于泵房
油漆味滞留

日前，海珠区翠园小区的业主
反映，从9月份开始，小区三楼以上
住户的自来水产生异味，日常生活
受到影响。物管自行委托专业机
构进行水质检测，其中一次结果
显示，水质菌落总数超标。

广州自来水公司的回函称，
9月 19日，广州自来水公司接报
上述小区用户反映水质异味情
况后，立即组织人员到场核查，
经对市政管网供水进行采样检
测，各项指标均符合相关标准，
市政管网水质正常。

经进一步排查发现，因小区
物业管理方近期对泵房内消防

设施进行刷漆翻新工作，且泵房
通风不畅，导致油漆味滞留并随
二次供水系统传播至部分高层
住户家中，影响用水体验。

专业检测显示水质达标

值得一提的是，该小区物管
在 9月底两次自行采样自来水，
送达第三方机构检测：第一次结
果为个别项目不达标，第二次则
各项指标均合格，然而，仍有业
主质疑结果，对物管相关工作表
达不满。

该回函解释称，水质检测非
专业人员自行进行采样操作，往
往缺乏规范性和专业性，采样器
皿是否洁净、采样人员操作是否
规范等因素，均可能导致采样过
程中的二次污染，进而影响检测
结果的准确性。

为此，广州自来水公司水质
检测专业人员于10月 14日到小
区对自来水进行取样，送达专业
机构检测，出具的检测结果显示
各项指标均合格无异常（包括此
前物管自检的不合格项目）。随
后，该公司客服人员随机回访多
名曾反映水质异常的用户，均表
示家里用水未再发现异味问题。

小区自来水水质出现异味，检测出菌落总数
超标，回应来了

广州自来水公司：经专业检测水质合格

航线规划、无人机飞行都将是全自动的B
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始于1996年的羊城晚报手抄
报创作大赛，至今已举办29届，见
证无数青少年的成长。今年，在广
东省人民政府外事办公室、广东省
关心下一代工作委员会的指导下，
广东省人民对外友好协会与羊城
晚报报业集团联合举办羊城晚报
第二十九届手抄报创作大赛暨
2024年“粤友杯”广东国际青少年
书画比赛。赛事在广东省内各地
级以上市友协、广州图书馆与亚太
森博（广东）纸业有限公司的大力
协助与支持下，延续了国内国际

“双赛区”赛制，进一步加强国际青
少年之间的文化往来，为青少年搭
建一个展现自我的平台，将和平与
发展的理念传递至全球。

羊城晚报报业集团副社长、
副总编辑胡泉在介绍此次活动时
表示，自 2020 年起，在相关部门
的指导与支持下，羊城晚报手抄
报赛事走出国门，通过“同绘、同
赛”的形式，迄今已与全球超 20
个国家、40余个海外友城及友好
组织进行文化交流，赛事影响力
覆盖全球五大洲、辐射海内外 5
万多个家庭。

“今年，手抄报创作大赛与
2024年‘粤友杯’广东国际青少年
书画比赛品牌活动结合的同时，选
送一批优秀作品参加第27届日中

青少年书画交流大赛。我们希望
能为广东青少年国际文化交流搭
建更宽更广的平台。”胡泉说。

广东省人民政府外事办公室
二级巡视员邱辉林在致辞中表
示，人类的命运是息息相关的，只
有携手共进才能拥有美好的明
天。“大赛拉起了全球小朋友们的
手，牵起了孩子们的共同期许。
各国的文化、风貌，在童稚有趣的
笔下和合共生、交相辉映。”邱辉
林说，“通过广东对外人文交流的
窗口，孩子们看到了世界的精彩、
文化的多元和未来的无限。同
时，也展现了孩子们作为民间友
好交往‘小大使’的气韵风采。”

专程从日本前来参与此次活
动的九州日中文化协会理事长西
憲一郎在致辞中提到，日中青少
年书画交流大赛今年迎来第 27
届，已成为日本民间最大的日中
学生交流项目。他说：“日中两国
拥有数千年的文化交流史。汉
字、佛教、造纸与印刷技术等丰富
多彩的文化都是由中国传入日
本。日本在引进这些文化的同
时，不断地与自身固有文化元素
相融合，从而发展成为独特的日
本文化。衷心期待双方今后能继
续通过各领域的文化交流，进一
步加深彼此的友好关系。”

张立

文/羊城晚报记者 谭铮 图/活动主办方提供

文化因交流而多彩，文明因互鉴而丰富。11月3日，羊
城晚报第二十九届手抄报创作大赛、2024年“粤友杯”广东
国际青少年书画比赛及第27届日中青少年书画交流大赛优
秀作品分享会在广州图书馆举行。来自全球五大洲、17个
国家的青少年作品汇聚于此。不同国家的创作者们跨越地
理与语言的距离，以笔为桥，以画为媒，用一幅幅真挚有趣、
各具风格的作品歌颂家乡、呼唤和平。

著名粤剧艺术家何笃忠先生追思会举行

“通台老倌”何笃忠：倾情南国红豆，终身编导演画

向美而行，以美育人。分享
会现场也吸引了不少艺术大咖
参与。国家一级美术师、广东省
美术家协会副主席、雕塑家许鸿
飞表示，中外选手在创作中相互
学习，彼此交流，增进友谊。大
赛专注培养青少年的综合素质
和审美能力，让美育的种子在每
个孩子心灵深处生根发芽，向上
生长。第七届广州市美协副主
席张思燕也表示，这不仅是一场
比赛，更是激发小小艺术家们创
造力与想象力的舞台。

据了解，本届羊城晚报手
抄报创作大赛与 2024 年“粤友
杯”广东国际青少年书画比赛
品牌相结合，吸引了俄罗斯、美
国、日本、英国、葡萄牙、澳大利
亚、马达加斯加以及中国等 17
个国家的中小学生参赛。

来自珠海市香洲区梅华中

学的陈昕宜，是一名初三年级
的学生。她用篆书写的唐诗
《江雪》获得了本届“粤友杯”的
金奖。这幅作品被送至第27届
日中青少年书画交流大赛后，
获得了大赛的外务大臣奖。陈
昕宜在分享会现场接受记者采
访时表示，她从小学四年级开
始练习书法，在临摹了所有字
体的代表性字帖后，她选择了
篆书。她说：“篆书蕴含了中国
古代造字的规律，从中可以看
到中国人早期创造汉字的逻
辑，有一种古典美。”谈及此次
获得两项赛事的奖项，陈昕宜
表示，这是莫大的鼓励。“这意
味着，在某种程度上，我的作品
成为了一种媒介，承载着中国
的书法文化与世界的文化进行
交流。我感到非常荣幸。”

作为日中青少年书画交流

大赛的主办方，九州日中文化
协会会长张晶表示，书画等艺
术作品，是交流中最直接的媒
介。日中两国青少年通过书画
等作品进行交流，可以让大家
更直观地了解相互间的文化。

以手写我心，每一幅作品
的背后，承载着青少年们对美
的认识，对国际交流的思考以
及对爱与和平的传递。来自马
来西亚吉隆坡中华独立中学的
叶恩淇是本次手抄报大赛海外
赛区的金奖获得者，她围绕数
字丝绸之路的内容进行了创
作。她说，在创作过程中，她开
阔了视野，了解了数字丝绸之
路的定义、特征以及各国之间
合作的重要性。“这次创作让我
展现了自己的艺术能力，也让
我有机会认识到不同的经济文
化项目。”叶恩淇说。

羊城晚报记者 黄宙辉 实习生 熊安娜 通讯员 祝燕彩

11 月 3 日，著名粤剧艺
术家何笃忠先生（见上图）追
思会在广东粤剧院举行。与
会代表深情追思何笃忠，向
这位为粤剧艺术发展作出卓
越贡献的艺术家致敬。

10 月 29 日，著名粤剧
编、导、演艺术家，原广东粤
剧院一级编剧，中国民主同
盟盟员，广东粤剧促进会监
事长，《粤剧表演艺术大全》
执行副主编何笃忠因病逝
世，享年82岁。

小区绿化带为何被挖？
物管：改造升级用于停放电单车

记记
者者帮

羊城晚报第二十九届手抄报创作大赛、2024年“粤友杯”广东国际青少年书画比赛及第27届
日中青少年书画交流大赛优秀作品分享会在穗举行

海内外青少年心手绘未来 近日，广州市民张姨（化名）向羊城晚报《Y-记者
帮》栏目反映，天河区育龙居小区部分公共绿地草坪被
铲掉，引起居民不满，多次向有关部门投诉未果。10月
27日，该小区物管向羊城晚报记者回应称，按照上级要
求，对小区内空闲用地进行改造升级成“充电棚”，主要
用于电动自行车的停放和充电，以便集中管理。
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业主投诉
小区多处绿化带被挖掉

育龙居小区位于华南
植物园正门对面，原是天
河区教师新村，属于大型
的生活小区。

业主张姨告诉羊城晚
报记者：“从今年8月份开始，B2
单元前有人擅自对公共绿地草
坪进行硬化，破坏小区环境，大
家对此意见很大。”

从张姨提供的相关图片显
示，小区内道路两边原本的草
地、绿植被人铲除，建成了简易
的电动自行车停放棚。

对此，张姨还提出自己的分
析：截至10月底，小区内已经建成
了多个充电车棚，原来几个充电
停车棚已完全满足居民的电动自
行车停放、充电需求。此外，张姨
质疑在小区内乱搭乱建是否属于
违章建筑，并多次向有关部门投
诉，至今没有任何回复。

物管回应
按要求增建停车棚

近日，记者来到育龙居小区，
在现场，记者看到了多个简易的

充电停车棚，一辆辆电动自行车
摆放整齐，不时有人过来停放。

对于业主的投诉，该小区物
管工作人员表示无奈：“完全是
按照街道有关指示，对小区部分
空闲地进行改造升级，建设多个
停车棚，主要为了解决电动自行
车停放难的问题。”

该工作人员还解释称，看问
题不能只从本栋楼（B2 单元）的
角度出发，其实，目前整个小区
电动自行车增长速度非常快。
前几个月多次发生过乱停乱放
现象，这既不符合街道的相关要
求，也给小区带来安全隐患。

从记者随机采访的 10 多名
业主情况来看，绝大部分业主表
示支持物管的做法。

针对小区搞停车棚建设是
否属于违建行为，该工作人员回
应称：相关工作均按正规流程办
理，“事实上，对他们（业主）投诉
的问题，做了不少解释工作，但
仍有人不满意。”

对此，张姨建议，育龙居小区
应该借鉴花都区的管理经验，“在
小区外统一规划建设停车点。”今
年以来，花都区大力推进住宅小
区电动自行车集中充电设施建
设，为电动车在小区外“安起了
家”。
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汗水浸润三支笔

“投身艺海，一世滚打摸爬，
汗水浸润三支笔；倾情红豆，终
身编导演画，心血凝成几卷书。”
追思会背景板上的这段文字，是
何笃忠离世前夕所写，以表其为
粤剧事业奉献终生的不悔之志。

何笃忠的“三支笔”，一为编
剧之笔，二为绘画之笔，三为书
法之笔。他不仅是一位具有深
厚艺术底蕴、渊博戏曲知识的粤
剧“奇才”，更是一位集编、导、
演、音、美于一身的多面“全才”。

广东省剧协主席、广东粤剧
院院长曾小敏总结他 60余年的
艺术生涯：“何笃忠先生的一生
与粤剧艺术紧密相连。他长期
活跃在粤剧及影视界的台前幕

后，为粤剧艺术的传播、传承和
发展作出了卓越的贡献。”

何笃忠工丑生、老生，1965
年毕业于广东粤剧学校，为该校
首届毕业生。广东艺术职业学院
（前身为广东粤剧学校）粤剧学院
院长邓志驹表示：“何笃忠作为一
个很好的案例，给予我们启示
——粤剧的发展事业需要更多像

‘笃爷’（行内人对何笃忠的尊称）
这样特殊、全面的人才。”

何笃忠积极开拓粤剧传播渠
道，让粤剧与电视联姻，编导、主
演了 130多集电视粤剧《笑话百
出》，并创办电视文艺栏目《粤韵
风华》等。

德艺馨传众桃李

何笃忠以其睿智温厚的高

尚品质、精益求精的艺术精神激
励着无数业界同仁，提携后辈。

著名粤剧表演艺术家曹秀
琴曾于 1997 年凭借何笃忠编导
的《锦伞夫人》夺得中国戏剧梅
花奖。曹秀琴回忆，《锦伞夫人》
排练初期，她迟迟无法准确把握

“冼英”这一角色。在她倍感焦
虑时，何笃忠特意请她吃宵夜，
并在此过程中，不断启发她对角
色性格特点的理解，让她第二天
顺利进入了角色。

何笃忠的儿子何钧在致谢
时深情地说：“老窦（即粤语的
爸爸），多谢您！”在他记忆中，

“他拼命地工作，是为了心爱的
粤剧事业，也是为了我们这个
家。即使是在喉癌复发的最后
那段日子里，他还是坚持伏案
创作。”

心血凝成几卷书

何笃忠退而不休，在生命的
最后阶段依旧为粤剧事业的传
承与发展做贡献。

《粤 剧 表 演 艺 术 大 全》自
2017 年启动以来，历时 8 年，凝
聚了粤剧界同仁的心血。作为
《粤剧表演艺术大全》执行副主
编，何笃忠为《粤剧表演艺术大
全》的编纂付出了全部心力，甚
至在废寝忘食的工作中突发脑
溢血。

“他很希望将所学所知的技
艺留给后人。”在追思会现场，倪
惠英不禁潸然泪下：“这本饱含
着笃爷和粤剧界同仁心血的书，
将在 11 月 30 日全面完成，告慰
他对粤剧事业的赤诚之心。”

“天空管家”来了
“数智大脑”保障低空飞行安全


